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СОВРЕМЕННЫЙ ПЕДАГОГ - 
УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
И ПАТРИОТ СВОЕЙ СТРАНЫ

Þíîíà Àêîïîâà.
Ó÷èòåëü îáùåîáðàçîâàòåëüíîé øêîëû ¹ 1 ãîðîäà Àíäèæàíà.

Получение знаний во все времена служило человеку 
необходимым инструментом на пути к достижению 
высот в личностном и карьерном росте. И значимая 
роль в данном процессе отводится учителю. 
Профессия педагога всегда была и остается одной 
из наиболее важных и ответственных. 
Как отметил Президент в своем выступлении на торжественном 
собрании, посвященном Дню учителей и наставников: 
«Для всех нас ясно, что наука, образование, воспитание - 
это краеугольный камень развития, сила, приумножающая 
мощь страны и народа. Завтрашний день, будущее Родины 
неразрывно связаны с системой образования и воспитанием, 
которое получают сегодня наши дети… Именно поэтому 
в последние годы в целях всестороннего развития страны, 
построения Нового Узбекистана коренные реформы, как 
и во всех других сферах, осуществляются и в системе образования». 

(Окончание на 3-й стр.)

Îáðàçîâàíèå «Учителя и наставники - 
самая важная наша опора 
в построении 
Нового Узбекистана».

Ïðåçèäåíò 
Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí 

Øàâêàò Ìèðçè¸åâ.

Êóðñîì ðåôîðì

На совещании по вопросам совершенствова-
ния систем питьевого водоснабжения и канали-
зации, ускорения подготовки к осенне-зимнему 
сезону, прошедшее под председательством 
Президента 18 сентября, отмечалось, что устой-
чивое функционирование коммунальных 
сетей - один из важнейших факторов обеспече-
ния качества жизни населения. Данный вопрос 

находится под постоянным вниманием госу-
дарства. В частности, лидер страны в своем 
Послании Олий Мажлису подчеркнул, что в 
течение последующих трех лет будет выде-
лено 4,6 триллиона сумов на прокладку сетей 
водоснабжения. 

(Окончание на 2-й стр.)

КАЧЕСТВО 
ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ -
ФАКТОР КАЧЕСТВА 
ЖИЗНИ

Ôèðóçà Àòàõàíîâà.
Àíàñòàñèÿ Áîðîâèêîâà.
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

За последние несколько лет в Узбекистане 
последовательно реализуются реформы в сфере 
водопользования, в том числе водоснабжения 
и водоотведения. Принимаются комплексные 
меры по рациональному использованию воды, 
обеспечению ее качества и безопасности, также 
внедряются современные инновационные 
системы учета водопотребления. 

В мероприятии приняли участие представители 
внешнеполитических ведомств, руководители и 
ведущие эксперты аналитических и исследователь-
ских центров ЕС, ФРГ, Афганистана, Казахстана, 
Кыргызстана, Таджикистана, Туркменистана и 
Узбекистана.

Участники диалога обменялись мнениями о 
состоянии и перспективах развития взаимовы-
годного сотрудничества стран Центральной Азии 
и ЕС в обеспечении безопасности и устойчивого 
развития Евразийского региона, активизации мно-
гостороннего взаимодействия в афганском направ-
лении.

Выступая на конференции, первый 
заместитель директора Института 
стратегических и межрегиональ-
ных исследований при Президенте 
Респуб лики Узбекистан А. Неъматов 
отметил, что сегодня Центральная 
Азия выступает своего рода образ-
цовой моделью многостороннего 
сотрудничества, превращается в 
регион возможностей, растут ее инвестиционная, тури-
стическая привлекательность и экономическая мощь.

(Окончание на 2-й стр.)

Ýêñïåðòíîå ìíåíèå

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - 
РЕГИОН ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
И ОБРАЗЦОВАЯ МОДЕЛЬ 
МНОГОСТОРОННЕГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Институт стратегических и межрегиональных исследований при Президенте 
Республики Узбекистан совместно с германским представительством Фонда 
имени Конрада Аденауэра в Центральной Азии организовали международную 
онлайн-конференцию «Центральная Азия и ЕС: многостороннее сотрудничество 
для достижения устойчивого развития Евразийского региона».

В связи с этим появилась необходимость 
перехода Узбекистана к «зеленой экономике». 
Это внедрение возобновляемых и других аль-
тернативных источников энергии, экологиче-
ски чистых, безотходных технологий и иннова-
ционных решений, а также совершенствование 
системы управления отходами, включая сбор, 
транспортировку, переработку, обеззаражива-
ние, утилизацию, захоронение промышлен-
ных, строительных, сельскохозяйственных, 
бытовых, медицинских и других отходов.

При этом особое внимание уделяется повы-
шению ответственности органов государствен-
ной власти в центре и на местах, предприятий, 
учреждений и организаций за реализацию 
государственных программ, направленных на 
обеспечение экологической безопасности, в 
том числе об обращении с отходами и об эко-
логических требованиях при производствен-
ной деятельности.

Не будет преувеличением, если ска-
жем, что жители во всех уголках страны с 

поддержкой встретили постановление 
Президента Республики Узбекистан «О мерах 
по дальнейшему совершенствованию системы 
управления деятельностью в сфере обраще-
ния с бытовыми и строительными отходами». 
Документ плюс ко всему предполагает широ-
кое привлечение субъектов предпринима-
тельства в данную сферу и создание благо-
приятных условий для реализации проектов 
государственно-частного партнерства и инве-
стиционного климата. 

(Окончание на 2-й стр.)

Çà ñòðîêîé ïîñòàíîâëåíèÿ

СОВЕРШЕНСТВУЕТСЯ СИСТЕМА 
ОБРАЩЕНИЯ С БЫТОВЫМИ 
И СТРОИТЕЛЬНЫМИ ОТХОДАМИ

Áîðèé Àëèõàíîâ.
Çàìåñòèòåëü ñïèêåðà Çàêîíîäàòåëüíîé ïàëàòû Îëèé Ìàæëèñà, 
ðóêîâîäèòåëü ôðàêöèè îò Ýêîëîãè÷åñêîé ïàðòèè.

Пренебрежительное отношение к окружающей среде, чрезмерная 
эксплуатация природных ресурсов и игнорирование экологических норм 
не могут не обернуться экологическими проблемами, в числе которых 
внушительные объемы промышленных, бытовых и других отходов. 
Как показывает опыт зарубежных стран, если не обращать на это внимания, 
то ситуация начинает усугубляться, придавая актуальность вопросам 
охраны и оздоровления окружающей среды для современного мира.

В начале беседы глава нашего государ-
ства тепло поздравил лидера Таджикистана с 
днем рождения, искренне пожелав ему здоро-
вья, благополучия и новых успехов.

Президенты с глубоким удовлетворе-
нием отметили современный уровень узбек-
ско-таджикских отношений стратегического 
партнерства, основанных на крепких узах 
многовековой дружбы и добрососедства, 
общности истории, культуры и традиций.

В непростой период глобального распро-
странения коронавируса оказывается взаимная 
поддержка в преодолении последствий пан-
демии в обеих странах. Таджикской стороной 
выражена признательность за практическую 

помощь в борьбе с этим опасным заболеванием.
В сфере торгово-экономического сотруд-

ничества сохраняется рост объемов товаро-
оборота, расширяется кооперация на уровне 
регионов и бизнеса.

Главы государств высоко оценили плодот-
ворные результаты ряда двусторонних меро-
приятий, состоявшихся в прошлом месяце. 
В частности, успешно проведены очередное 
заседание Межправительственной комиссии 
и бизнес-форум, научно-практическая кон-
ференция, встречи парламентариев и творче-
ской интеллигенции, открытие совместных 
производственных площадок и социальных 
объектов.

Президенты Узбекистана и Таджикистана 
поручили правительствам двух стран подго-
товить «дорожную карту» по расширению 
многопланового сотрудничества и всесто-
ронней проработке новой повестки предсто-
ящего саммита.

Состоялся также обмен мнениями по акту-
альным вопросам международной политики 
и регионального взаимодействия.

В завершение телефонного разговора 
Президент Республики Узбекистан Шавкат 
Мирзиёев искренне пожелал Президенту 
Республики Таджикистан Эмомали Рахмону 
успешного проведения важного политиче-
ского мероприятия в стране - президентских 
выборов 11 октября этого года.

Беседа прошла в традиционно теплой, 
открытой и дружеской атмосфере.

ÓçÀ

О ТЕЛЕФОННОМ РАЗГОВОРЕ 
ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКИСТАНА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ ТАДЖИКИСТАНА
5 октября состоялся телефонный разговор Президента 

Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева с Президентом 
Республики Таджикистан Эмомали Рахмоном.

Ïî ìàðøðóòàì Ïðåçèäåíòà

Ñàáèíà Àëèìîâà.
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

Испокон веков бахши являлись хранителями народной музыкальной 
и фольклорной традиции. А их уникальное искусство, которое они 
пронесли сквозь века, по сей день - одно из старейших на территории 
Центрально-Азиатского региона. И в последние годы по инициативе 
Президента Узбекистана получает все большее внимание: налажено 
проведение в нашей стране Международного фестиваля искусства 
бахши, в прошлом году в городе Термезе открылась одноименная 
школа, строится республиканский центр искусства бахши.

(Окончание на 3-й стр.)

УНИКАЛЬНАЯ СОКРОВИЩНИЦА 
ИСКУССТВА БАХШИ

Важным является обеспечение стабильности 
отрасли за счет специализации почтовой системы на 
доставке писем, посылок и товаров, оказании банков-
ских, финансовых и государственных услуг. В системе 
АО «Узбекистон почтаси» действуют более 2 тысяч 
отделений по всей стране, трудятся 7 тысяч работников. 
Однако из-за отсутствия должного внимания развитию 
сферы популярность услуг почты снизилась. В частно-
сти, за последние 15 лет закрылось 1,3 тысячи отделе-
ний. В прошлом году на долю национальной почтовой 
системы пришлось лишь 10 процентов от 6 тысяч тонн 
посылок, отправленных из-за рубежа, и 30 процентов 
курьерских услуг.

В связи с этим изучена ситуация на местах и с уча-
стием экспертов Азиатского банка развития разра-
ботаны предложения по реформе почтовой системы. 
На совещании представлены планы по реализации 
этих предложений на примере почтовых отделений 
Сергелийского, Янгикурганского и Ташкентского 
районов.

Глава государства подчеркнул, что для развития 
почтовой системы необходимо превратить ее в сферу, 
приносящую доход. Указано на возможность увели-
чения доходов почтовых отделений за счет налажива-
ния партнерства с частными операторами, внедрения 
дополнительных услуг.

К примеру, сегодня активно развивается электрон-
ная торговля. Востребованы услуги по доставке това-
ров, приобретенных через интернет. Кроме того, меж-
дународные компании-перевозчики, действующие в 
нашей стране, не имеют филиалов в регионах. Если 
эффективно использовать эти возможности, наладить 
доставку почтовых отправлений и продукции до конеч-
ного получателя, это даст хороший результат.

- Главнейшая задача почтовой сферы - сделать так, 
чтобы далекое стало близким, трудное - легким, - ска-
зал Президент.

На совещании поставлена задача апробировать эту 
систему в районах и начать ее внедрение с 1 марта сле-
дующего года в областных центрах, а с 1 июля - по всей 
стране. Указано на необходимость запуска информа-
ционной системы, которая позволит автоматизировать 
прием, сортировку почтовых отправлений и следить за 
ними в режиме онлайн.

Также поручено запустить до конца текущего года 
национальную торговую онлайн-платформу. Через эту 
систему предприниматели будут размещать свою про-
дукцию, национальный оператор будет заниматься ее 
доставкой до адресата. При этом «Узбекистон почтаси» 
выступит гарантом в сделке между покупателем и про-
давцом. С этой целью необходимо создать в следующем 
году логистический центр в Ташкенте, отмечалось на 
совещании.

Еще одним источником доходов для сферы является 
налаживание оказания в почтовых отделениях базо-
вых государственных услуг. В связи с этим поставлена 
задача организовать оказание 13 видов госуслуг в 300 
отделениях «Узбекистон почтаси» в отдаленных рай-
онах. Поручено внедрить такие банковские услуги, как 
инкассация наличных средств, операции с пластико-
выми картами, в почтовых отделениях Сергелийского, 
Янгикурганского и Ташкентского районов.

За последние четыре года объем распространения 
печатных изданий через систему «Узбекистон почтаси» 
сократился в 3 раза, ее доля в общем объеме доставки 
прессы составляет 13 процентов.

Ответственным лицам указано на важность разви-
тия системы распространения печати, налаживания 
онлайн-подписки для развития периодических изданий.

Уделено внимание вопросам переподготовки кадров 
для организации новых видов почтовых услуг, исполь-
зования зданий почтовых отделений на основе государ-
ственно-частного партнерства. 

ÓçÀ

ОБСУЖДЕНЫ МЕРЫ 
ПО ПРЕВРАЩЕНИЮ ПОЧТОВОЙ 
СИСТЕМЫ В ДОХОДНУЮ СФЕРУ

Президент Шавкат Мирзиёев 5 октября провел совещание по вопросам 
реформирования национальной почтовой системы.

«Самое большое богатство - разум и наука, самое большое 
наследство - хорошее воспитание, самая большая нищета - 
отсутствие знаний».
Действительно, новая эпоха Возрождения, фундамент 
которой мы закладываем с чистыми помыслами и большими 
надеждами, будет способствовать созданию в стране такого 
огромного богатства, обеспечению достойной жизни народа 
и формированию бесценного наследия для будущих поколений.

Èç âûñòóïëåíèÿ Ïðåçèäåíòà Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí 
Øàâêàòà Ìèðçè¸åâà 

íà òîðæåñòâåííîì ñîáðàíèè, ïîñâÿùåííîì 
1 îêòÿáðÿ - Äíþ ó÷èòåëåé è íàñòàâíèêîâ.
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ПОДГОТОВКА 
К ОСЕННЕ-
ЗИМНЕМУ 
ПЕРИОДУ: 
ПРАКТИЧЕСКИЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ

Климат в Хорезме, расположенном 
на севере страны, носит резко 
континентальный характер. Тут летом 
температура достигает пятидесяти 
градусов, и это обычное дело, 
а в отдельные зимы морозы опускаются 
ниже отметки минус тридцать 
градусов. Правда, в последние два 
года зима в регионе относительно 
теплая, но синоптики прогнозируют, 
что в 2020-м температура воздуха 
будет на 2-6 градусов ниже.

На состоявшемся 18 сентября видеоселектор-
ном совещании под председательством Президента 
страны по вопросам совершенствования систем 
питьевого водоснабжения и канализации, ускорения 
подготовки к осенне-зимнему сезону поставлены 
определенные задачи. В регионе проведена и продол-
жается огромная работа по их выполнению.

В оазисе насчитывается 1398 многоэтажных 
домов. Работа по подготовке системы теплоснаб-
жения таких домов в городах и селах к сезону 
начата еще в конце лета. Государственное уни-
тарное предприятие «Хоразм иссиклик манбаи» 
для стабильной работы отопительных котлов в 
осенне-зимний сезон в 2020-2021 годах провело капи-
тальные и текущие ремонтные работы, а также по 
восстановлению тепловых труб в восьми крупных 
котельных. На эти цели из бюджета республики 
потрачено 8,4 млрд сумов. Работа, проделанная 
вовремя, позволяет обеспечить жителей много-
этажных жилых массивов бесперебойным теплом 
в зимний период. 

В то же время ООО «Худудгаз Хоразм» выполнило 
текущий план ремонта газопроводов протяженно-
стью 2,4 километра, капитально - 11,1 километра
с целью обеспечения бесперебойного газоснабжения. 
52 газовых распределительных устройства также 
капитально отремонтированы.

Свыше 130 тысяч домов, до которых в регионе не 
дотянуты газовые трубы, снабжаются сжижен-
ным газом. Для них получен лимит в 20,6 тысячи 
тонн сжиженного газа в год. К 15 сентября 19,9 
тысячи тонн, то есть 97 процентов, уже исполь-
зовано.

Эксперты отрасли объясняют преждевремен-
ное потребление годового фонда пандемией, когда 
население оставалось дома полгода и испытывало 
большую потребность в газе. На оставшуюся часть 
года берется дополнительный фонд сжиженного 
газа.

Одновременно принимаются меры по обеспече-
нию населения качественным угольным топливом. 
В регион предусматривается поставка 98,4 тысячи 
тонн угля в осенне-зимний период. На момент напи-
сания статьи 13 процентов данного объема, то 
есть 12,3 тысячи тонн, поступили. Большая часть 
этого угля продается населению. 

А для учреждений социальной сферы выделено 
13,4 тысячи тонн. Ведь 211 из 543 школ области, 
97 из 330 дошкольных образовательных организа-
ций отапливаются твердым топливом. На сегодня 
за счет местных средств планируется потратить 
около 250 миллионов сумов на ремонт отопитель-
ных котлов в этих помещениях, замену на новые, 
строительство печей голландского типа. Свыше 
пятидесяти процентов работ в этом направлении 
уже выполнено.  

Пандемия еще не закончилась. Поэтому беспере-
бойной работе медицинских учреждений в течение 
сезона уделяется огромное внимание.

Из 124 учреждений здравоохранения в области 
30 напрямую подключены к системе центрального 
отопления. 94 лечебно-профилактических учрежде-
ния имеют собственные котельные. 54 из них рас-
положены в труднодоступных для проведения газа 
районах. Заключены контракты на поставку для 
них 1 204 тонны угля, выделено 230 млн сумов.

Капитальный и текущий ремонт в системе ото-
пления учреждений здравоохранения, замена уста-
ревших труб и оборудования, установка новых окон 
и дверей обошлись в 6,3 млрд сумов, работы уже 
выполнены на сто процентов.

В сведениях о процессе подготовки к сезону 
наше внимание привлекла информация о том, что 
отопительные котлы четырех ДОО работают на 
электричестве. Не секрет, что сегодня в мире рас-
тет потребность в энергосберегающих безопасных 
технологиях. Пора поэтапно переходить на эту 
систему. Напомним, что 97 ДОО отапливаются 
углем. Внедрить такое нововведение в учреждения, 
работающие на основе государственно-частного 
партнерства, не составит труда.

Промышленный потенциал региона растет 
ускоренными темпами. Также уместно напом-
нить, что в целях дальнейшего ускорения этого 
процесса все отрасли экономики, промышленные 
предприятия, малый бизнес уже полностью под-
готовлены к зимнему сезону. Стабильная произво-
дительность этих предприятий, выпуск продукции 
принесут большие средства в бюджет, а они в 
свою очередь пригодятся в обеспечении перечис-
ленных выше социальных объектов капитальным 
ремонтом для бесперебойной и исправной работы, 
новым оборудованием. 

Начался второй месяц осени. Не за горами зима. 
Хочется отметить кропотливый труд специали-
стов, сотрудников организаций, ответственных 
за бесперебойное функционирование системы. Они 
работают над задачами, поставленными перед 
ними, стараясь выполнить их качественно и в 
сроки.

Ðóçèìáîé Õàñàí.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Кроме того, 30 ноября 2018 года 
глава государства подписал поста-
новление «О дополнительных 
мерах по развитию систем питье-
вого водоснабжения и канализации 
в Республике Узбекистан». Как 
отмечалось на видеоселекторном 
совещании по вопросам улучшения 
систем питьевого водоснабжения и 
канализации в регионах, ускоре-
нию подготовки к осенне-зимнему 
сезону, которое состоялось под 
председательством Президента 
17 июля, на эти цели за последние 
два года из бюджета выделено 3,7 
триллиона сумов. В свою очередь 
на реализацию 48 проектов при-
влечены иностранные кредиты на 
1,9 миллиарда долларов.

Также в целях обеспечения 
рационального использования 
воды, удовлетворения потребно-
стей населения и отраслей эконо-
мики в безопасных и качествен-
ных водных ресурсах, создания 
эффективной системы управле-
ния водным балансом принят 
Указ главы государства «О мерах 
по совершенствованию управле-
ния водными ресурсами Респуб-
лики Узбекистан для повышения 
уровня обеспеченности населения 
питьевой водой и улучшения ее 
качества» от 26 ноября 2019 года. 

Согласно вышеупомяну-
тым задачам в Папском районе 
Наманганской области ведется 
масштабное строительство 

объектов инфраструктуры. Благо-
даря проекту общей стоимостью 
27 млрд сумов будут обеспечены 
питьевой водой жители кишлаков 
Гурумсарай, Водий, Янгиабад, 
Янгиер и Маргизар. В частности, 
строятся резервуары, артезиан-
ская скважина и насосная стан-
ция. В настоящее время освоено 
13 млрд сумов, а работы выпол-
нены на 50 процентов.

По словам заместителя дирек-
тора ООО «Водий индустриал» 
Хошимжона Кучкорова, работа 
ведется с опережением графика, 
прилагаются все силы, чтобы сдать 
объект раньше срока. Планируется 
провести внутренние водопрово-
дные коммуникации протяженно-
стью 42,5 километра. На момент 
написания статьи проложено 16 
км труб. Таким образом 27 тысяч 
жителей будут обеспечены водой. 

Из-за перепадов давления воз-
никали проблемы в водоснабже-
нии жителей махаллей «Чодак 
боши», «Юкори Чодак боши», 
«Урта Хонобод», «Богишамол», 
«Истиклол», «Кушминор», «Гули-
стон», «Шайхон», «Боён» и «Май-
дон». Силами ООО «Муродил 
вакт инвест» в рамках проекта на 
8 млрд сумов планируется проло-
жить внутреннюю водопровод-
ную сеть протяженностью 12,5 
километра. Уже протянуто 3,8. 
Благодаря этому более 25 тысяч 
жителей забудут о проблемах с 
водой. Сооружения будут рабо-
тать бесперебойно, обеспечивая 
хорошее давление. 

КАЧЕСТВО ПИТЬЕВОЙ 
ВОДЫ - ФАКТОР 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

По словам эксперта, благодаря многосторон-
нему партнерству, основанному на взаимном 
уважении, учете обоюдных интересов, в ЦА 
сформировалась атмосфера особого доверия, 
поддерживается системный диалог, развивается 
плодотворное сотрудничество. Так, по сравне-
нию с 2016 годом на 40 процентов увеличился 
приток в регион прямых иностранных инвести-
ций, составив в 2019-м 37,6 млрд долларов. Объ-
емы внешней торговли стран ЦА с третьими 
странами в том же году выросли на 56 процен-
тов, достигнув 168 млрд долларов, а количество 
туристов, посетивших регион, превысило 18 
млн человек, что на 93 процента больше, чем 
в 2016 году. Как следствие, растут и объемы 
регио нального ВВП: в 2019-м вырос на 19,6 про-
цента по сравнению с 2016-м, составив 302,8 
млрд долларов. 

При этом, ссылаясь на прогнозы ООН, экс-
перт отметил, что в следующие десять лет вза-
имовыгодная кооперация в регионе позволит 
увеличить региональный ВВП в два раза.

Как подчеркнул А. Неъматов, на фоне сокра-
щения объемов мирового производства и потре-
бления, нарушения глобальных производствен-
ных цепочек странам ЦА и ЕС необходимо 
консолидировать усилия по расширению тор-
гово-экономических связей и инвестиционного 
сотрудничества, укреплению энергетической 
и транспортной взаимосвязанности. Геостра-
тегическое расположение на стыке Европы и 
Азии, ресурсный и человеческий потенциал 
Центральной Азии, по мнению представителя 
ИСМИ, делают регион привлекательным в 
качестве ключевого звена глобальных цепочек 
производства и поставок конкурентоспособных 
товаров на рынки ЕС. 

В связи с этим отмечена своевременность 
и востребованность инициативы Президента 
Узбекистана Шавката Мирзиёева о создании 
под эгидой ООН Регионального центра по 
развитию транспортно-коммуникационной 
взаимосвязанности, что позволит создать 
общую платформу для формирования еди-
ного, разветвленного и внешне интегриро-
ванного транспортного пространства в ЦА, 
его соединения с трансъевропейской транс-
портной сетью. Это значительно укрепит 
торгово-экономические связи между Азией и 
Европой.

Выступив с поддержкой 
многостороннего сотрудни-
чества, глава подразделения 
по Центральной Азии Евро-
пейской службы внешних 
связей Б. Ярошевич отметил, 
что Европейский союз при-
ветствует новую динамику 

регионального сотрудничества в ЦА, активно 
перестраивает свою внешнюю политику с уче-
том новых реалий в регионе. По его словам, 
принятие новой Стратегии ЕС по Центральной 
Азии и Стратегии развития взаимосвязанно-
сти Европы с Азией свидетельствует о твердом 
намерении Европейского союза перейти к прак-
тической реализации существующего потен-
циала взаимовыгодной многосторонней коо-
перации как в Центральной Азии, так и между 
Европейским союзом и регионом.

Уполномоченный предста-
витель Фонда имени Конрада 
Аденауэра по ЦА Р. Хайне 
указал, что нынешний этап 
межрегионального взаимо-
действия между странами 
ЦА и ЕС характеризуется 
существенным укреплением 
взаимопонимания, расту-
щей интенсивностью официальных контактов 
и формированием институциональных основ 
сотрудничества. Ключевую роль в усилении 
этих трендов играет набирающее обороты 
регио нальное сближение государств Централь-
ной Азии, улучшение общего климата полити-
ческих отношений в регионе.

При этом, как отметил Р. Хайне, принятие 
новой Стратегии ЕС по Центральной Азии, регу-
лярный характер министерской конференции 
«ЕС и ЦА», увеличение бюджетов таких про-
грамм, как «Горизонт», «Эразмус», запуск ини-
циативы «Зеленая Центральная Азия» показы-
вают: межрегиональное взаимодействие вышло 
на более качественный уровень развития.

По мнению руководителя Центра ИСМИ 
Б. Мустафаева, в условиях пандемии важно не 
только сохранить, но и приумножить достигну-
тые результаты во взаимоотношениях стран ЦА 
и ЕС. В первую очередь необходимо консолиди-
ровать усилия по практической и непрерывной 
реализации новой Стратегии ЕС по ЦА.

Как отметил Б. Мустафаев, 
среди ключевых направле-
ний - активизация сотруд-
ничества в сфере борьбы с 
негативными последстви-
ями глобального изменения 
климата. Центральная Азия 
входит в число регионов, 
наиболее подверженных 

экологическим катаклизмам. При этом самые 
негативные последствия наблюдаются в зоне 
Приаралья. Эксперт обратил внимание участ-
ников конференции на инициативу Президента 
Узбекистана о принятии специальной резолю-
ции Генассамблеи ООН об объявлении Приа-
ралья зоной экологических инноваций и техно-
логий. По его мнению, данная резолюция может 
стать основой для объединения общих усилий 
ЕС и ЦА в смягчении негативных последствий 

Аральской катастрофы, имеющих трансгранич-
ный характер.

Главный научный сотруд-
ник Казахстанского инсти-
тута стратегических иссле-
дований при Президенте 
Республики Казахстан 
М. Лаумулин подчеркнул, 
что при реализации новой 
Стратегии в Центральной 
Азии Европейскому союзу 
необходимо учитывать те колоссальные изме-
нения в межгосударственных отношениях в 
ЦА, которые происходят в последние годы в 
сферах политики, экономики и культуры, а не 
двигаться по накатанным рельсам. В качестве 
перспективных направлений казахстанский 
эксперт указал на привлечение технологий и 
инвестиций в сферах транспорта, энергетики и 
экономики, в которых ЕС имеет передовой опыт.

Как считает научный 
сотрудник Национального 
института стратегических 
исследований Кыргызстана 
К. Токторбаев, внедряя 
широко известные европей-
ские технологии и ноу-хау в 
Центральной Азии, Европа 
может содействовать раскры-

тию торгово-экономического и инвестицион-
ного потенциала региона. По его словам, ЦА 
располагает не только минеральными ресур-
сами, но и большими возможностями по экс-
порту товаров с высокой добавленной стоимо-
стью.

По словам ведущего науч-
ного сотрудника Универси-
тета мировой экономики и 
дипломатии МИД Республики 
Узбекистан А. Умарова, на 
фоне межафганских перегово-
ров решение социально-эко-
номических проблем в Афга-
нистане становится наиболее 
актуальной задачей. Эксперт призвал предста-
вителей ЕС присоединиться к экономическим, 
транспортным, инфраструктурным и социаль-
ным проектам, реализуемым Узбекистаном в 
Афганистане. Совместные социальные и инфра-
структурные программы в ИРА окажут суще-
ственное влияние на улучшение социально-
экономического положения на местах, позволят 
сформировать социальную базу мирного поли-
тического процесса, отметил А. Умаров.

В связи с этим, считает эксперт, странам 
Центральной Азии и ЕС важно объединить уси-
лия по продвижению инициативы Президента 
Узбекистана, выдвинутой на 75-й сессии Генас-
самблеи ООН, о создании при Организации 
постоянно действующего комитета по Афгани-
стану. Это станет важным шагом в поддержке 

непрерывности и поступательности мирного 
процесса в Афганистане и возвращении эконо-
мики страны на мирные рельсы развития.

Директор института стра-
тегических исследований 
Афганистана Д. Морадиан, 
принимающий непосред-
ственное участие в межаф-
ганских переговорах в Дохе, 
отметил весомый вклад стран 
Центральной Азии в про-
движение мирного процесса 

в Афганистане и восстановление экономики 
страны. По словам эксперта, подходы централь-
ноазиатских государств и ЕС по формированию 
инклюзивного правительства в ИРА, основан-
ного на демократических принципах развития 
страны, отвечают интересам афганского народа 
и будут способствовать обеспечению устойчи-
вого и долгосрочного мира в республике.

Говоря о важности восста-
новления мирной экономики 
Афганистана, начальник 
отдела стран Европы МИД 
Туркменистана Б. Юсупов 
подчеркнул: реализуемые 
транспортные и инфраструк-
турные проекты государств 
ЦА в Афганистане полностью 
поддерживаются со стороны афганского народа 
и всех политических сил. Ссылаясь на конкрет-
ные успешные примеры по строительству Турк-
менистаном и Узбекистаном железных дорог и 
линий электропередачи в ИРА, дипломат отме-
тил, что вопрос отсутствия безопасности не дол-
жен выступать в качестве главного препятству-
ющего фактора в реализации разных проектов в 
Афганистане.

В решении афганского кри-
зиса, по мнению главы депар-
тамента международной поли-
тики и безопасности Фонда 
имени Конрада Аденауэра 
Н. Вёрмера, важное значение 
имеет консолидация усилий 
международного сообщества. 
В этом контексте, по сло-

вам эксперта, страны ЦА, оказывая всесторон-
нее политическое и социально-экономическое 
содействие Афганистану в вопросе урегулирова-
ния конфликта, подают пример другим государ-
ствам, вовлеченным в афганский кризис, в том 
числе Германии. При этом он выразил твердую 
готовность Берлина активно поддержать усилия 
международного сообщества, в том числе стран 
Центральной Азии, по достижению долгосроч-
ного и устойчивого мира в Афганистане.

Àëåêñàíäð Çîòîâ. 
Ïðè ïîääåðæêå ïðåññ-ñëóæáû Èíñòèòóòà 

ñòðàòåãè÷åñêèõ è ìåæðåãèîíàëüíûõ èññëåäîâàíèé 
ïðè Ïðåçèäåíòå Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - 
РЕГИОН ВОЗМОЖНОСТЕЙ И ОБРАЗЦОВАЯ 
МОДЕЛЬ МНОГОСТОРОННЕГО СОТРУДНИЧЕСТВА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Сегодня на местах уже проводятся 
пропагандистско-разъяснительные 
мероприятия, в ходе которых узбеки-
станцы отмечают важность реализации 
на практике поручений главы государ-
ства. В их числе - доведение уровня 
охвата населения услугами по сбору и 
вывозу бытовых отходов до 100 про-
центов и объема переработки твердых 
бытовых отходов до 36,5 процента к 
концу 2021 года, до 50 процентов - доли 
частного сектора в сфере организации 
услуг по сбору и вывозу бытовых отхо-
дов до конца 2022-го. 

Поэтому важно, чтобы Госкомэко-
логии, Агентство по развитию госу-
дарственно-частного партнерства при 
Министерстве финансов, Совет Мини-
стров Республики Каракалпакстан и 
хокимияты областей взяли эти вопросы 
под строгий контроль.

Большой интерес среди граждан 
вызвало и решение о поэтапном внед-
рении в регионах новой модели госу-
дарственно-частного партнерства при 
осуществлении деятельности в сфере 
обращения с бытовыми отходами. Уве-
рены, на местах присутствует реальный 
интерес к развитию частного бизнеса, 
связанного с организацией платных 
работ по сбору и вывозу твердых быто-
вых отходов населения. 

Опыт развитых стран, в первую 
очередь США и государств Западной 
Европы, наглядно демонстрирует мате-
риальную выгоду такого вида предпри-
нимательской деятельности, а также 
наличие соответствующего инве-
стиционного потенциала. В прежние 
времена сформировался негативный 
образ процесса переработки бытовых и 
строительных отходов, однако сегодня 
современные экологические техноло-
гии делают этот бизнес действительно 
чистым и выгодным.

Более того, согласно постановле-
нию предприниматель берет на себя 
создание возможностей для осущест-
вления государственным партнером 
контроля за движением специальных 
автотранспортных средств и техники, а 
также за полигонами отходов в режиме 
реального времени. Это говорит о том, 
что государство установит должный 
мониторинг выполнения необходи-
мых требований по контракту. Однако 
важно не допустить любых проявлений 
формализма и бюрократии в этих про-
цессах. 

Интересным нововведением, с 
нашей точки зрения, выступает и прак-
тика платы за фото- и видеофиксацию 
правонарушений природоохранного 
законодательства. По мнению эколо-
гов, это объективно усилит уровень 
общественного контроля за соблюде-
нием требований охраны окружающей 

среды. Уже с 1 января 2021 года снимки 
и видеозаписи о правонарушениях в 
сфере экологии, охраны окружающей 
среды и природопользования, отправ-
ленные населением в специальную 
информационную систему Госкомэ-
кологии в интернете, будут рассма-
триваться в порядке, установленном 
Кодексом Республики Узбекистан об 
административной ответственности. 
Отправивших их лиц будут поощрять 
денежной премией в размере пятнад-
цати процентов от суммы штрафа, 
взысканного с правонарушителя. При 
этом важно: разглашение информа-
ции о людях, предоставивших фото-
снимки, видеозаписи и сообщения о 
фактах правонарушений, не допуска-
ется.

Еще одно важное направление в 
постановлении - это поручение ско-
ординировать работу по формиро-
ванию органами самоуправления 
граждан системы общественных 
инспекторов экологического контроля. 
Теперь махалли смогут реально кон-
тролировать состояние чистоты на 
своих территориях.

Чтобы провести законопроектную 
работу по внесению соответствующих 
изменений (в частности, относительно 
штрафных санкций за сброс бытовых и 
строительных отходов в неустановлен-
ных местах, усиления ответственности 
за совершение правонарушений в сфере 
обращения с бытовыми и строитель-
ными отходами), активно участвовать 
в процессах инвентаризации действую-
щего законодательства следует и поли-
тическим партиям. При этом есть необ-
ходимость разработки новой редакции 
Закона «Об отходах».

Другим важным направлением 
должна стать организация на местах 
силами территориальных Кенгашей 
пропагандистско-разъяснительной 
работы по важности соблюдения тре-
бований постановления в сфере обра-
щения с отходами.

СОВЕРШЕНСТВУЕТСЯ СИСТЕМА 
ОБРАЩЕНИЯ С БЫТОВЫМИ 
И СТРОИТЕЛЬНЫМИ ОТХОДАМИ
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СОВРЕМЕННЫЙ ПЕДАГОГ - УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТ И ПАТРИОТ СВОЕЙ СТРАНЫ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

На наставников возложена великая миссия - 
воспитать молодое поколение высокодуховными, 
всесторонне развитыми личностями, облада-
ющими тягой к новым знаниям, стремлением к 
новым вершинам. Ведь, как известно, без знаний 
невозможно достичь поставленных целей, пре-
творить в жизнь блистательные идеи. 

Сегодня сфере образования на всех уровнях 
придается особое значение. Без своевремен-
ного, ощутимого и фундаментального вклада 
в отрасль, расширения возможностей учебных 
заведений, роста числа грамотных и высоко-
классных специалистов добиться успеха про-
сто невозможно. Исходя из этого руководство 
страны приняло ряд важных мер по совершен-
ствованию системы просвещения. И как резуль-
тат - за несколько лет в республике существенно 
увеличилось количество школ, улучшена их 
материально-техническая база, внедрены пере-
довые методы и технологии. Сфера, набирая обо-
роты, идет в ногу со временем. Это в свою оче-
редь обязывает нас, педагогов, совершенствовать 
мастерство, оттачивать навыки.

Профессия учителя неимоверно трудоемкая 
и требует творческого подхода, креативности, 
знания психологии ребенка, умения взаимо-
действовать с родителями. С другой стороны, 
работая с молодежью, педагог получает неисся-
каемый источник энергии, сил и вдохновения, 
ведь учебный процесс состоит не только из про-
ведения уроков и проверки домашнего задания. 
Быть учителем - значит постоянно находиться в 
поиске чего-то нового, увлекательного, того, что 
может пробудить в учащихся интерес, вдохно-
вить их. 

Отрадно видеть среди коллег педагогов, посто-
янно совершенствующихся, стремящихся при 
любых условиях дать знания детям. Глава госу-
дарства отметил в своей поздравительной речи 

наставника Тухтамурода Жумаева: «Вы все зна-
ете, что в Каракульском районе есть знаменитая 
школа, прославившаяся благодаря, если можно 
так сказать, учителю от бога Тухтамуроду Жума-
еву. Замечательный педагог своим неустанным 
поиском, новой методикой обучения превратил 
обыкновенную сельскую школу в известное всей 
стране образовательное учреждение. И это при 
том, что, расположенная в отдаленном степном 
районе Бухарской области, она не отличалась осо-
быми условиями или возможностями... Человек 
уникального таланта и огромной энергии, Тух-
тамурод Жумаев, как и наши предки-джадиды, 
создал школу нового типа». Безусловно, каждому 
из преподавателей хочется заслужить такое ува-
жение и почет своей деятельностью, и мы будем 
стремиться к этому.

Особенно отрадно, что теперь такие школы по 
поручению главы государства, данному Минис-
терству народного образования и руководителям 
регионов, будут создаваться и в других областях, 
в частности в Андижанской. Действительно, 
сегодня, как отметил Президент, нам просто 
необходимы сотни таких школ, тысячи предан-
ных своей профессии, креативно мыслящих учи-
телей.

Являясь педагогом с 50-летним стажем, могу 
с уверенностью сказать, что каждый ребенок 
талантлив по-своему. И мастерство наставника 
заключается как раз в том, чтобы раскрыть его 
потенциал. 

В школе № 1 города Андижана, где прохо-
дит моя трудовая деятельность, поставленные 
Президентом задачи реализуются поступательно 
и эффективно. Результат проводимой духовно-
просветительской работы, совершенствования 
учебного процесса - призовые места учащихся 
на предметных олимпиадах, смотрах-конкурсах. 
Наша школа - общепризнанная кузница перспек-
тивных кадров для региона. Благодаря стараниям 
наставников и учащихся плодотворно идет реа-
лизация пяти важных инициатив, выдвинутых 

главой государства. Приобщение ребят к культуре 
и спорту, внедрение в разработку уроков инфор-
мационных технологий, активная популяриза-
ция чтения художественной литературы - все 
это позитивно отражается на профессиональном 
росте каждого учителя.

- Общими усилиями претворяются в жизнь 
поставленные руководством страны задачи 
по совершенствованию сферы просвещения, 
в частности по развитию общеобразователь-
ных учреждений республики, - говорит дирек-
тор школы № 1 города Андижана Лола Туйчи-
ева. - Несомненно, вклад педагогов в это дело 
огромен. Помимо проведения уроков, учителя 
активно работают над организацией внеуроч-
ных занятий: ведут кружки, организуют куль-
турно-массовые мероприятия, которые приоб-
щают ребят к чтению, искусству и расширяют 
их кругозор. Разумеется, в период пандемии 
наши возможности сильно сократились, однако 
карантин не стал помехой для постоянного 
взаимодействия с учащимися и родителями. 
Ведется мониторинг активности ребят онлайн. 
И большое подспорье в этом - информационные 
технологии. 

Внедрение передовых подходов к получению 
знаний в отечественных школах потребовало 
выработку комплекса мер, направленных на 
формирование у детей таких важных качеств, 
как аналитическое и логическое мышление, 
развитие талантов и способностей, повышение 
интереса учащихся к учебе. Уроки с примене-
нием ИКТ сегодня не редкость, а неотъемлемая 
часть учебного процесса. Главное преимущество 
информационных технологий и мультимедиа в 
том, что дают уникальную возможность разви-
ваться не только ученику, но и педагогу. 

Изменения, которые происходят в сфере про-
свещения, не могут не радовать и не вдохнов-
лять. Как активный участник данных процес-
сов могу сказать, что в стране многое делается 
для гармоничного развития подрастающего 

поколения, создаются достойные условия труда 
для педагогов. 

Действительно, в последние годы принят ряд 
Указов и постановлений Президента и правитель-
ства по организации всех этапов образователь-
ной системы на основе современных требований 
и стандартов. Кроме того, для всестороннего 
развития детей в Узбекистане создаются новые 
учебные заведения, а именно специализирован-
ные школы, оборудованные по последнему слову 
техники. 

Нельзя не отметить одно из главных событий 
в сфере - принятие главой государства Концеп-
ции развития системы народного образования 
Республики Узбекистан до 2030 года. Докумен-
том предусмотрено качественное обновление 
содержания системы непрерывного обучения, а 
также подготовки, переподготовки и повышения 
квалификации профессиональных кадров, совер-
шенствование методик преподавания, внедрение 
современных информационно-коммуникаци-
онных технологий и инновационных проектов, 
развитие государственно-частного партнерства 
и многое другое.

С большим воодушевлением восприняла 
слова из выступления Президента: «Наш народ 
всегда с большим почтением и уважением отно-
сился к учителям и наставникам. Есть глубо-
кий смысл в пословице «Учитель - как родной 
отец». Настало время утвердить эту истину не 
только на бумаге, но и на практике, повысить 
авторитет учителей и наставников».

Мы видим, насколько большое внимание 
руководство страны уделяет совершенствова-
нию сферы просвещения. Как отметил глава 
государства, профессия учителя должна вновь 
обрести былые статус и престиж, и работа над 
этим идет полным ходом: существенно увели-
чена заработная плата наставников, предостав-
лены широкие возможности для самообразо-
вания, совершенствования профессио нальных 
навыков, резко сократилась излишняя 

бумажная отчетность. Отмечу, растет число 
учителей и наставников, представляемых к 
государственным наградам. Так, например, 
30 сентября Президент подписал Указ о награж-
дении группы соотечественников в связи с 
Днем учителей и наставников.

Особую заботу представители сферы смогли 
почувствовать в период пандемии коронавируса. 
Как известно, образовательные учреждения тоже 
столкнулись с рядом трудностей. Так, заключи-
тельная четверть в школах началась и заверши-
лась в формате онлайн, а новый учебный год в 
традиционной форме встретили далеко не все 
педагоги и учащиеся. Тем не менее для нала-
живания дистанционного процесса обучения 
со стороны МНО созданы условия. Разработана 
цифровая образовательная платформа, которая 
обладает необходимыми функциями для органи-
зации занятий онлайн. Это позволяет ученикам 
не только не прерывать учебный процесс, но и 
самостоятельно изучать предметы и общаться с 
педагогом. 

День учителей и наставников в этом году 
мы тоже встретили в необычном формате. 
Однако это не повод унывать. Карантин, в 
условиях которого работаем уже не первый 
месяц, научил многому. Мы обрели возмож-
ность открыть для себя новые грани профес-
сии, освоить современные подходы к образо-
вательному процессу, что, безусловно, стало 
большим плюсом.

Реформы, начатые в Узбекистане, несут 
позитивный, необратимый характер. Самая 
важная задача, требующая огромного труда и 
ответственности, состоит в подготовке обла-
дающих инновационным, креативным мыш-
лением учителей и наставников, обучающих 
учеников на основе самых высоких критериев. 
Именно поэтому хочу призвать коллег быть 
активными участниками претворяемых в жизнь 
преобразований. Убеждена, что современный 
педагог - это универсальный специалист, кото-
рый неустанно работает над собой и является 
настоящим патриотом. Только такой подход к 
делу позволит вывести отечественную систему 
образования на высокий уровень, воспитать 
поколение преданных Родине граждан, гото-
вых к самоотверженному труду ради светлого 
будущего.

Мы, жители самого южного 
региона, также с большим вооду-
шевлением и вниманием слушали 
слова лидера республики. В памяти 
еще свежи воспоминания о судь-
боносном для страны обращении 
Президента к мировой обществен-
ности с трибуны ООН три года 
назад. Тогда руководитель Узбе-
кистана выдвинул сразу несколько 
важных инициатив, направленных 
на решение отдельных глобальных 
проблем.

Особенно важным для нас в эти 
непростые дни пандемии стало то, 
что свое выступление Президент 
начал с краткого обзора социаль-
ных, политических и экономических 
аспектов, подчеркнув, что в респуб-
лике ведется масштабная работа по 
противодействию распространению 
инфекции коронавируса, поддержке 
населения и бизнеса.

Президент Шавкат Мирзиёев 
убеж ден, что сложившаяся ситу-
ация в мире требует еще больших 
усилий для консолидации и тесной 
взаимосвязи всех стран - участ-
ниц ООН, а также для повышения 
авторитета Всемирной организа-
ции здравоохранения. «Наша цель - 
совместное формирование справед-
ливой глобальной системы, которая 
будет обеспечивать основные права 
и свободы, здоровье и благополучие 
каждого человека», - отметил руко-
водитель республики и выдвинул 

первую инициативу, подразумеваю-
щую разработку Международного 
кодекса о добровольных обязатель-
ствах государств перед своими 
гражданами и партнерами в период 
пандемии. 

Лидер Узбекистана рассказал 
участникам заседания о том, какие 
шаги сделаны в нашей стране в 
области демократических преобра-
зований и поддержки прав человека. 
Ярким примером того, что сегодня 
мы добились значительных успехов, 
могут служить прошедшие в минув-
шем году в новом формате парла-
ментские выборы, отмена детского 
и принудительного труда, а также 
факт получения гражданства Узбе-
кистана 50 тысячами соотечествен-
ников.

Было отмечено и то, как ведется в 
стране борьба с коррупцией: в этом 
направлении принят ряд важных 
документов, создана независимая 
структура - Агентство по противо-
действию коррупции.

Как и в прошлом выступлении, 
руководитель республики, где 
молодежь составляет более поло-
вины населения, не обошел внима-
нием подрастающее поколение. Это 
нашло живой отклик в сердцах узбе-
кистанцев, как и создание Агентства 
по делам молодежи, деятельность 
молодежных парламентов, прове-
дение в конце лета под эгидой ООН 
Самаркандского международного 

форума по правам молодежи… 
Мы же, представители сферы 

образования, можем добавить к 
этому усилия государства, направ-
ленные на то, чтобы как можно 
больше юношей и девушек в нашей 
стране могли обучаться в вузах. 
Пример тому - открытие в Сурхан-
дарье сразу нескольких новых выс-
ших учебных заведений, включая 
филиал Ташкентской медицинской 
академии, а также увеличение числа 
образовательных направлений и 
квот. Только в Термезском государ-
ственном университете в 2020/2021 
учебном году будут обучаться 
свыше 20 тысяч студентов! Все это 
направлено на повышение квали-
фикации молодых специалистов и 
сокращение уровня безработицы 
среди молодежи.

Учитывая важность данной про-
блемы, Президент еще раз призвал 
поддержать инициативу Узбеки-
стана о принятии Конвенции ООН о 
правах молодежи.

Помимо внутриполитических и 
экономических вопросов, не мень-
ший интерес у педагогического 
сообщества, как и у остальных жите-
лей республики, вызывают отноше-
ния с другими странами. Особенно 
с соседними. Отрадно, что этой 
теме посвящена значительная часть 
выступления. 

В настоящее время в регионе 
Центральной Азии происходят фун-
даментальные изменения. «В отно-
шениях между государствами мы 
смогли создать атмосферу добро-
соседства и взаимного доверия, 
дружбы и уважения. Нашим общим 
достижением стали регулярные 
Консультативные встречи глав госу-
дарств Центральной Азии, инициа-
тива о проведении которых впервые 
была выдвинута на 72-й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН», - подчерк-
нул Президент Шавкат Мирзиёев.

В очередной раз лидер Узбе-
кистана акцентировал внимание  
мирового сообщества на губи-
тельных последствиях высыхания 
Аральского моря: «Зона Приаралья 
стала эпицентром экологической 
катастрофы. В целях улучшения 
сложившейся ситуации мы ведем 
огромную работу по формированию 
нового ландшафта, лесных массивов 
и почвенного покрова на площади 
2 миллиона гектаров». И выдвинул 
инициативу - принять специальную 
резолюцию Генеральной Ассамблеи 
ООН об объявлении региона При-
аралья зоной экологических иннова-
ций и технологий, а день принятия 
этого важнейшего документа объя-
вить Международным днем защиты 
и восстановления экологических 
систем.

Не обошел стороной в своем 
выступлении руководитель Узбе-
кистана и иные, не менее важные, 
современные проблемы. В их числе - 
ситуация в Афганистане, вопросы 
борьбы с бедностью, международ-
ный терроризм и многие другие.

ВАЖНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ 
ДЛЯ РЕШЕНИЯ 
ГЛОБАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

Ïà¸í Áàêèðîâ.
Äåêàí ôàêóëüòåòà ðóññêîé ôèëîëîãèè ÒåðÃÓ, äîêòîð ôèëîëîãè÷åñêèõ 
íàóê, äåïóòàò Êåíãàøà íàðîäíûõ äåïóòàòîâ Ñóðõàíäàðüèíñêîé îáëàñòè.
Äàìèð Ñóëåéìàíîâ.
Ïðåïîäàâàòåëü ÒåðÃÓ.

Лидер Узбекистана, выступая на 75-й сессии Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций, выдвинул 
ряд инициатив по решению глобальных мировых проблем. 
Речь Президента Шавката Мирзиёева широко освещалась 
в разных изданиях, транслировалась по телевидению 
и во Всемирной сети. А все население республики 
до сих пор живо обсуждает ее. И это не случайно.

Îòêëèê
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)

Значительную часть узбек-
ского устного народно-художе-
ственного творчества составляют 
эпосы. Их исполнение - 
одно из древнейших видов 
искусства. И феномен его про-
цветания в современном мире 
сам по себе представляет факт 
огромного значения для исто-
рии культуры. Это творчество 
передавалось из поколения в 
поколение, от наставника к уче-
нику, устно на основе традиции 
«Устоз - шогирд» («Наставник - 
ученик»), что и стало причиной 
эпического расширения репер-
туара: благодаря поэтам-бахши 
большинство монументальных 
произведений сохранены прак-
тически в первозданном звуча-
нии.

Труд бахши сложен, а путь 
его становления тернист. Здесь 
нужны не только талант, слух, 
голос, но и огромные усилия. 
Необходимо быть мастером и 
импровизатором слова-рассказа, 
искусным музыкантом (владеть 
определенным музыкальным 
инструментом), сопровождать 
действия истории мимикой и 
пластикой. Бахши должен знать 
жизнь и быт своего народа, куль-
туру, историю родного края. Он 
обязан владеть словарным бага-
жом, умело использовать все 
формы народного живого языка, 
игры слов и их орнаментику. Все 
это связано с искусством бахши - 
бахшичилик, имеющим много-
вековую историю развития.

Основные задачи исполните-
лей - заинтересовать слушателя 
напевами, с интересом и прив-
лекательностью вести рассказ. 
А это требует от бахши-шаира 
постоянного совершенствования 
мастерства. Тут же потребуются 
недюжинные актерские способ-
ности, ведь приходится перево-
площаться в каждого из своих 
героев. А в репертуаре узбеки-
станских сказителей - героико-
богатырские, исторические и 
романические дастаны, кото-
рые вобрали в себя древнейшие 
культурные традиции, память о 
становлении народа, его духов-
ный мир и историческую судьбу, 
гражданские, нравственные и 
эстетические идеалы.

Дастан рассчитан не просто 
на устное исполнение. Это в рав-
ной мере произведение и проза-
ическое, и поэтическое, и музы-
кальное. Только бахши его не 
читает, а поет в сопровождении 
домбры или инструментального 
ансамбля, что создает разно-
образные эстетические ком-
бинации, широчайший спектр 
эмоций, который пробудить не 
каждому искусству по силе. 

Интересно и то, что в 
дастанах слово, стих, текст 
несут основную смысловую и

художественную нагрузку. Содер-
жание обычно проникнуто иде-
ями патриотизма и гуманизма, 
преданности и любви, дружбы и 
братства. И намного естествен-
нее, эмоциональнее звучит в 
мелодичном исполнении.

Именно поэтому столь боль-
шое внимание в республике 
уделяется данному направле-
нию: славные традиции не про-
сто прославляют Узбекистан 
во всем мире, но и помогают 

воспитывать подрастающее поко-
ление в окружении лучших образ-
цов национального наследия. Так, 
для сохранения творчества ска-
зителей, изучения молодежью 
древних поэм и воспитания ее в 
духе национальных традиций, 
подготовки всемирно известных 
исполнителей в Нукусе в этом 
году открылась Школа-интернат 
оперы и искусства бахши. 

Не стоит забывать и о музы-
кальном форуме, который будет 
проходить в городе Термезе 
раз в два года в соответствии с 
постановлением лидера страны 
«О проведении Междуна-
родного фестиваля искусства 
бахши» от 1 ноября 2018-го. 
Решение не только создало 
уникальную площадку для оте-
чественных представителей 
сферы, но и обратило на них 
внимание мирового сообщества.

Президент на торжественной 
церемонии открытия данного 
фестиваля отметил: «Искус-
ство сказителей-бахши, отра-
жающее национальную само-
бытность разных народов, их 
язык, образ жизни, обычаи и 
традиции, имеет особое зна-
чение как неотъемлемая часть 
общечеловеческой культуры. 
Эти бессмертные произведения, 
являющиеся яркими образцами 
мирового культурного наследия, 
свидетельствуют об общности 
исторических корней, благо-
родных идеалов человечества и, 
естественно, о стремлении всех 

народов к прекрасному буду-
щему». 

Тогда же глава государства 
подчеркнул, что сохранить и 
передать будущим поколениям 
огромное духовное богатство 
(классическое искусство, ред-
чайшие образцы народного 
творчества) - благородная мис-
сия для нас, государственных и 
общественных деятелей, куль-
турной и научной интеллиген-
ции.

- Народный эпос - искусство 
слова и музыки, без которого в 
свою очередь нет ни мимики, ни 
жестикуляции: все здесь вдох-
новляется напевом, диктуется 
ритмом, - комментирует бахши, 
заслуженный артист Республики 
Узбекистан Урол Маматханов. - 
Можно сказать, что здесь собраны 
редчайшие образцы из невероят-
ной по своим масштабам сокро-
вищницы наследия Узбекистана, 
всей Центральной Азии. По -
этому его исполнительство счи-
тается таким сложным. Дастан 
многоярусный, многослойный. 
Ты его изучаешь, разбираешь на 
составные части: слова, мелодию, 
посыл, эмоции. В каждом дастане 
используются от пяти до 36 и 
даже более напевов бахши, кото-
рые отличаются музыкальными 
закономерностями. 

Учиться сложно, это требует 
большого терпения, проб и оши-
бок. Поэтому так важно, что в 
прошлом году в Нукусе было 
начато, а в этом уже закончено 
строительство Школы-интер-
ната оперы и искусства бахши, 
которую на днях посетил лидер 
страны. При учебном заведении, 
рассчитанном на 150 учащихся, 
построены общежитие на 50 мест 
и столовая. Классы оснащены 
учебными принадлежностями и 
музыкальными инструментами. 
В следующем учебном году на 
конкурсной основе будут при-
няты учащиеся в 5-7-е классы, а 
с 2022/2023 учебного года- в 5-й 

класс 10 учащихся по направле-
нию опера, 20 - по направлению 
искусства бахши. 

Представители с восторгом 
восприняли новость о прибли-
жающихся переменах. Среди 
них и Урол Маматханов:

- По традиции мастер гото-
вит ученика долгие годы. 
А подтверждает свою ком-
петентность молодой бахши 
во время сольного выступле-
ния, которое порой длится до 
нескольких дней, - комменти-
рует он. - Знойное солнце Вос-
тока, холодный горный ветер… - 
ничто не останавливало сказите-
лей, которые прошли этот слож-
ный путь. Но время не стоит на 
месте: созданы новые методики 
преподавания. И отрадно, что 
они не просто замещают ста-
рую школу, а взаимодействуют с 
ней, вбирая лучшее, оставляя на 
страницах древней истории все 
то, что потеряло актуальность. 
Уверен, отдельное учебное заве-
дение выведет направление на 
фундаментально новый уро-
вень, откроет таланты, которые 
преж де могли угаснуть, не зная, 
к кому и куда обратиться, где 
развивать свой дар.

Ребятам действительно 
повезло. В новом учреждении 
для них созданы все условия: 
будут обучать лучшие мастера-
практики, в наличии необходи-
мая техника и инструменты. 

Президент осмотрел совре-
менный концертный зал на 150 
мест и учебные классы школы-
интерната. «Главная цель орга-
низации таких школ - глубокое 
изучение нашей истории, куль-
туры, познание самих себя, - 
подчеркнул лидер страны. - 
Искусство бахши - великая тра-
диция каракалпакского народа, 
мы создадим все условия для его 
развития».

В беседе с представителями 
сферы и молодежью отмечалась 
необходимость создания отде-
лений этой школы-интерната в 
каждом районе, в которых будет 
обучаться талантливая моло-
дежь из отдаленных регионов. 
Предложено открыть на базе 
школы филиал консерватории 
и подготовить одаренных опер-
ных исполнителей и бахши. 

В ходе ознакомления с новым 
музыкальным учреждением 
акцент сделан на расширении 
направлений школы оперы и 
искусства. К примеру, с учетом 
международного опыта важную 
роль в подготовке учащихся к кон-
курсам республиканского и меж-
дународного масштабов играют 
привлечение профессоров-
учителей из-за рубежа, органи-
зация мастер-классов с их уча-
стием.

УНИКАЛЬНАЯ СОКРОВИЩНИЦА 
ИСКУССТВА БАХШИ
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- Почетный трофей Узбекистана оспаривали 
более 150 атлетов из 42 стран. Если учитывать 
результаты как в отдельных упражнениях, так 
и в сумме двоеборья, то восемь наших земляков 
завоевали двенадцать (!) наград. Столько призов 
не было ни у одной команды. Безусловное первое 
место в общем зачете. Кто внес наибольший 
вклад в этот успех? 

- Сразу хочу сделать несколько, может быть, 
не  ожиданное заявление. Даже для меня, а работаю в 
Ташкенте с января прошлого года и тренирую ребят 
чуть ли не каждый день, стало открытием выступле-
ние девятнадцатилетнего Сарвара Зафарова. 

- Действительно, несколько спорное мнение. 
Ведь парень из Чарвака (Ташкентская область) 
был только вторым в весовой категории до 
89 кг. Другие достигли более весомых результа-
тов. Почему именно Сарвар вас удивил?

- И не только меня, но и многих зарубежных 
тренеров и спортсменов, которых знаю. Дружеские 
контакты завязались, когда познакомился с извест-
ными специалистами как наставник сборной Казах-
стана на Олимпиадах в Пекине (Китай), Лондоне 
(Великобритания) и Играх-2016 в Рио-де-Жанейро 
(Бразилия). Общался с выдающимися тяжелоатле-
тами. Есть с чем сравнивать. Так вот, безусловно, 
физически одаренного Зафарова особенно отличает 
бесстрашие. Смело подставляет плечо под боль-
шую штангу. Если на юниорском первенстве Азии 
в минувшем сезоне он в сумме двоеборья поднял 
350 кг и возглавил континентальный рейтинг в своей 
весовой категории, то теперь - в розыгрыше Кубка 
независимости Узбекистана - установил три лич-
ных рекорда: рывок - 168 кг, толчок - 205 кг, сумма 
двоеборья - 373 кг. Такого количества «железа» не 
поднимал даже на тренировках. А тут на официаль-
ном турнире, когда большинство штангистов дей-
ствует осторожно, страхуясь, Сарвар уступил лишь 
три килограмма победителю - Веллениллу Кейдо-
мару из Венесуэлы и начисто выключил из борьбы 
бронзового призера Ритварса Сухаверса (Латвия), 
отставшего почти на 20 кг. Соревновательный дух 
помогает, а не подавляет юного богатыря. Это очень 

важно. Может быть, Зафаров еще «сырой», чтобы 
выступить на Олимпиаде в Токио, но на Играх-2024 
в Париже он сумеет подняться на пьедестал почета. 
Правда, если продолжит столь же быстро прогрес-
сировать. Тренерский штаб приложит все усилия, 
чтобы вспыхнувшая звездочка засверкала всеми 
гранями, а не пролетела, как комета. 

- Одним из ярких представителей нового 
поколения тяжелоатлетов является 21-летний 
Адхамжон Эргашев. Он установил три рекорда 
мира среди юниоров. На счету молодого атлета 
уже немало призов и медалей. В табели о ран-
гах сильнейших значится в списке сразу в трех 
весовых категориях. Находится в шаге от того, 
чтобы получить приглашение на выступления в 
Стране восходящего солнца. Как вы оцениваете 
нынешний этап его подготовки к Олимпиаде?

- Считаю, что его результаты на Кубке независи-
мости говорят сами за себя. В каждом упражнении 
прибавил к штанге по одному килограмму, чтобы 
превысить свои прежние достижения. Каждый под-
ход у него был выверенным. Сказывается накоплен-
ный опыт. Стал абсолютным победителем: лучшие 
результаты в рывке, толчке и сумме двоеборья. Осо-
бенно радует то, что переход с юниорского на взрос-
лый помост проходит безболезненно. Обычно, в 
этот переходный период многие талантливые парни 
теряются. И наконец-то тренеры, да и он сам, опре-
делился, в какой же весовой категории станет высту-
пать - до 67 кг. А то ведь известно, за двумя зайцами 
погонишься, ни одного не поймаешь. Но экспери-
менты закончились. Выбрано однозначное решение. 

И еще. Его коммуникабельность, открытость, 
дружелюбие вызывают симпатии не только 
публики, но и судей. Эргашев делает зрелищной и 
привлекательной тяжелую атлетику для людей раз-
ных возрастов, для детей, девушек и даже стариков. 
Свое образное шоу представляется им не по задуман-
ному сценарию, а искренне, исходя из природы сво-
его характера. Это, замечу, учитывают эксперты и 
руководители IWF, ставя в пример узбекистанца в 
деле популяризации нашего вида спорта. Адхамжон - 
всеобщий любимчик. 

- Не менее авторитетен в сборной еще один 
кандидат на участие во Всемирных играх - 
супертяжеловес Акбар Джураев. После того, как 
в рывке он опередил трехкратного чемпиона мира 
Дмитрия Чумака из Украины сразу на девять 
килограммов, видимо, уверовал, что почетный 
трофей уже у него. Однако соперник в другом 
виде двоеборья - толчке - сумел не только навер-
стать упущенное, но и опередить нашего земляка 
в сумме на один килограмм и стать победителем. 
Упущенная победа - это тактический просчет 
тренеров или излишняя самоуверенность Акбара? 

- Наверное, и то, и другое. Урок для нас. Хотя 
не стал бы делать поспешных выводов. Никто не 
предполагал, даже, видимо, и сам Чумак, что ему в 
толчке покорится вес в 236 кг, ровно на десять кило-
граммов больше, чем у Эргашева. 

Сказалось и то, что тренеры и Акбар настраи-
вались на противостояние с китайским атлетом 
Чже Янгом, которому в минувшем году трижды 
проиграли. Реванш состоялся. На нынешнем веби-
наре тяжелоатлет из Поднебесной заметно отстал. 
У нашего земляка результат 420 кг, у конкурента - 
397 кг. 

Сообщаю о сложившейся ситуации не для оправ-
дания, а для того, чтобы мы уважительно относи-
лись ко всем противникам, и сделали правильные 
выводы. При этом подчеркну, серебряная медаль - 
почетная награда. Однако, конечно, упустить 
«золото» обидно. 

- Как вы оцениваете выступления женского 
квартета? 

- Впервые в этом сезоне на международную 
арену вышла уроженка Балыкчинского района 
Андижанской области Муаттар Набиева. По ряду 
обстоятельств, а не только из-за коронавирусной 
пандемии, долгое время не тренировалась. Однако 
перерыв пошел на пользу. Залечила травмы, что 
позволило затем ей довольно быстро не только 
восстановиться, но и выйти на запланированные 
результаты.

В розыгрыше Кубка независимости Узбеки-
стана преподнесла сенсацию. Заняла первое место 
в весовой категории до 55 кг. Уверенности в своих 
возможностях придало и то, что опередила неод-
нократную чемпионку мира Зульфию Чиншанло 
из Казахстана и лидера сборной Польши Йоанну 
Логовскую. Это важно в психологическом плане. 
Зачастую Набиева перегорает из-за волнений 
именно перед стартом. 

 - В мировом рейтинге Муаттар занимает 
третью позицию. Значит, велика вероятность, 
что получит право на поездку в Токио. Каковы ее 
шансы стать там призером?

 - Действительно, по набранным баллам в череде 
олимпийских квалификационных турниров Наби-
ева находится в числе фаворитов. Однако есть и 
другой показатель - самый главный - по весам на 
штанге. По результатам она пока на девятом месте. 
Впереди сразу несколько девушек из Китая, Южной 
Кореи… Но, если учесть, что в каждой весовой кате-
гории выступят по регламенту только по одному 
атлету от страны, то у Набиевой есть возможность 
подняться на пьедестал почета. К тому же она еще 
не в полной мере использовала весь свой потенциал. 
Анализ показывает, что к нынешним 205 кг Муат-
тар может прибавить еще около двух десятков кило-
граммов. Надеемся, что не повторятся рецидивы с 
травмированным коленом, и она обретет психо-
логическую устойчивость. А трудолюбия и воли к 
победе ей не занимать. 

- По вашему мнению, кто еще из женской 
команды претендует на олимпийскую путевку? 

- С осторожным оптимизмом заявляю, что могут 
«выстрелить» Кумушхон Файзуллаева и Турсуной 
Джаббарова. Они «обкатаны» на многих междуна-
родных ристалищах. Имеют титулы, награды. Почув-
ствовали вкус побед. Накопили опыт. 

Понравилось выступление и совсем юной, 16-лет-
ней Нигоры Абдуллаевой. Она составила достой-
ную конкуренцию более именитым соперницам из 
Китая, Колумбии и Венесуэлы, заняв в итоге пятое 
место. Хороший трамплин для дальнейшего вос-
хождения на Олимп. 

В целом хочу особо отметить, что женская тяже-
лая атлетика, которая по существу не культивиро-
валась в республике, за последние три-четыре года 
сделала большой шаг вперед. Воспитанницы узбек-
ской школы завоевывают на мировой арене такой же 
авторитет, как и члены мужской сборной. Выросла 
плеяда талантливых девушек. Им по плечу высокие 
достижения, в том числе и на Олимпиаде. 

- Разумеется, не задать вопрос об организации 
розыгрыша Кубка независимости Узбекистана 
было бы упущением…

- Инициатива Национального олимпийского 
комитета, Министерства физической культуры и 
спорта, Республиканской федерации тяжелой атле-
тики в столь непростое время пандемии получила 
признание со стороны Олимпийского совета Азии, 
руководителей IWF. О высоком престиже турнира 
свидетельствует и количественный и качественный 
состав участников. На помост вышли атлеты с миро-
вым именем. По мнению большинства моих зару-
бежных коллег, состязания прошли, как говорится, 

без сучка и задоринки. Интернетовский помост не 
подкачал. Не было пауз и срывов связи, чего осо-
бенно опасались организаторы, так имелись при-
меры отрицательные в ходе организации первенств 
по другим видам спорта. У нас сохранилась эталон-
ная динамика выступлений. Однако не думаю, что 
онлайн-режим сможет заменить живой спор сила-
чей лицом к лицу, но новые грани состязаний тоже 
имеют свои положительные стороны и нюансы. 
И это с успехом продемонстрировал Узбекистан. 

Áåñåäîâàë
Òèìóð Íèçàåâ. 
«Ïðàâäà Âîñòîêà». 

ПОДТВЕРЖДАЯ СВОЙ 
ПРЕСТИЖ И АВТОРИТЕТ

Розыгрыш Кубка независимости Узбекистана 
по тяжелой атлетике в режиме онлайн - 

это очередной этап подготовки наших 
штангистов в борьбе за лицензии на участие 
в Олимпийских играх. Итоги уникального 
тестового турнира, инициированного 
узбекистанцами, и прошедшего 
под эгидой Международной федерации 
(IWF), комментирует тренер - консультант 
сборной республики Ержас БОЛТАЕВ. 

Ôóòáîëüíîå îáîçðåíèå
Игра «Насафа» как свет в окошке

Чемпионат Узбекистана. Суперлига. 
Восемнадцатый тур. «Металлург» - «Андижон» - 
1:1, «Сурхон» - АГМК – 0:1, «Бухоро» - «Навбахор» - 
0:0, «Кизилкум» - «Коканд-1912» - 2:1, «Согдиана» - 
«Локомотив» - 2:1, «Насаф» - «Машъал» - 4:1. Матч 
«Бунёдкор» - «Пахтакор» перенесен на ноябрь. 

 Радует игра «Насафа» - самой молодой команды суперлиги. Сред-
ний возраст - чуть более двадцати двух лет. Во втором круге вос-
питанники главного тренера Рузыкула Бердыева записали в актив 
тринадцать очков из пятнадцати возможных. Особенно впечатляет 
разница забитых и пропущенных мячей - 14:1. Результативные напа-
дающие, надежные защитники, которым активно помогают игроки 
средней линии - хавбеки. Отметим и то, что главный тренер нацио-
нальной сборной Вадим Абрамов пригласил в Ташкент сразу четве-
рых молодых каршинцев на учебно-тренировочный сбор, организо-
ванный перед товарищеской встречей наших лучших футболистов 
с иранской дружиной, возглавляющий рейтинг сильнейших в Азии. 

В этом туре «Насаф» с крупным счетом обыграл «Машъал». 
Заметим, что мубарекский клуб особо выделяется тем, что умеет 
держать удары, славится грамотно построенными оборонитель-
ными редутами. Однако и «крепкий орешек» сумели разбить моло-
дые каршинцы. Причем при счете 4:1 авторами всех голов оказались 
именно хозяева поля. 

Уже на второй минуте матча случился курьез: не желая этого, 
мяч в свои ворота отправил Умарбек Эшмурадов. Но обескура-
живающее начало не смутило юношей. Довольно быстро реали-
зовали как территориальное, так и игровое преимущество. Дубля 
добился Бобир Абдухаликов. Отличились также Ислом Кенжа-
баев и Хусайн Норчаев. Голов могло быть больше. Не использован 
один из двух пенальти. Еще мяч попадал то в штангу, то в планку 
ворот «Машъала». С большим запасом прочности действовал 
«Насаф». Заслуженно входит в тройку лидеров отечественного 
футбола. 

Продолжает тенью следовать за «Пахтакором» АГМК. С трудом, 

но переиграл одного из аутсайдеров - «Сурхон». Заметим, подо-
печные тренера Миржалола Касымова не смогли забить мяч. Им 
«помог» автогол соперника. 

С переменным успехом тянутся к подножию призового по  диума 
«Металлург», «Бунёдкор» и «Коканд-1912». Но сумеют ли они 
наверстать упущенное, чтобы завоевать медали? Слишком много 
очков потеряно. 

Довольно комфортно чувствуют себя в середине турнирной 
таблицы сразу пять команд. Однако стоит им хоть немного рассла-
биться, как могут оказаться в зоне вылета из суперлиги. Весьма 
отчаянно сражаются за прописку в когорте лучших коллективов 
«Сурхон», «Андижон» и «Бухоро», демонстрируя порой качествен-
ную игру. Пример: «Андижон», обыгравший «Коканд-1912», кото-
рый, напомним, после первого круга занимал второе место. 

В чемпионате наступил небольшой перерыв, связанный с уча-
стием сборной Узбекистана в товарищеских матчах с командами 
Ирана у себя дома и Объединенных Арабских Эмиратов - в гостях. 

Следующий тур начнется 17 октября. 

Положение команд после восемнадцатого тура 
Клубы
1. «Пахтакор»
2. АГМК
3. «Насаф»
4. «Металлург»
5. «Коканд-1912»
6. «Бунёдкор»
7. «Навбахор»
8. «Согдиана»
9. «Локомотив»
10. «Машъал»
11. «Кизилкум»
12. «Сурхон»
13. «Андижон»
14. «Бухоро»

Шоу голов - это беспомощность 
защитников?

Чемпионат республики среди женских команд. 
Высшая лига. Седьмой тур. «Пахтакор» - 
«Бунёдкор» - 0:9, «Металлург» - «Кизилкум» - 
9:0, «Андижанка» - «Согдиана» - 0:10, 
«Локомотив» - «Бухоро» - 4:4, АГМК - 
«Севинч» - 1:2, «Навбахор» - «Сурхон» - 8:0. 

Установлен рекорд результативности. Забито 47 мячей. Что уди-
вительно, соотношение в пользу гостей - 25:22. С чем связано шоу 
голов? 

Тур получился полноценным. После долгого перерыва вновь на 
поле вышла «Андижанка». У ряда игроков оказался положитель-
ным тест на COVID-19. Хотя и тренировались они, но из-за отсут-
ствия игровой практики после выздоровления сразу уступили с 
крупным счетом «Согдиане», которая в этом сезоне поставила перед 
собой высокие цели и намерена побороться за медали. В составе 

джизакской команды нападающая Диёрахон Хабибуллаева доби-
лась хет-трика. Именно она возглавляет список бомбардиров с две-
надцатью голами. 

В целом заметим, что в этом туре нападающие Шахноза Кур-
банова («Металлург») и Нилюфар Дадажанова («Навбахор») доби-
лись покера - забили по четыре мяча. Хет-трик записали в актив 
еще Махлиё Сарикова («Бунёдкор»), Азиза Норбаева («Согдиана») и 
Наргиза Абдурасулова («Навбахор»), а также отмечены дубли ряда 
футболисток. 

И все же специалисты больше обратили внимание не на снай-
перские качества атакующих, а на то, что защитники действовали 
зачас тую беспомощно в своей штрафной площадке. Позволяли 
практически беспрепятственно совершать точные удары. 

Из общей массы выделяются лишь два результата. Две пары 
команд несколько скрасили довольно пессимистичный взгляд 
на уровень нашего женского чемпионата. Велика разница в 
классе. 

«Севинч» - бесспорный лидер узбекского женского футбола 
последних пятнадцати лет - с трудом одолел сопротивление АГМК, 
который не смог использовать в полной мере фактор родных стен. 
Отметим и ничью между «Локомотивом» и «Бухоро», хотя по ходу 
встречи то ташкентцы были впереди с гандикапом в два гола, то 
бухарские девушки. Такие поединки среди равных команд обычно 
проходят с валидолом в руках у тренеров. 

Положение команд после семи туров
     Клубы
1. «Севинч»
2. «Бунёдкор»
3. «Согдиана»
4. «Металлург»
5. АГМК
6. «Локомотив»
7. «Навбахор»
8. «Пахтакор»
9. «Кизилкум»
10. «Бухоро»
11. «Андижанка»
12. «Сурхон» 

Òàäæè Òèìóðîâ. 

Íà ñíèìêå Àêáàð Äæóðàåâ.

В
13
11
10
9
9
8
5
6
7
5
4
3
1
1

Н
2
6
6
3
2
5
8
5
1
4
5
3
8
6

П
1
1
2
6
7
4
5
6
10
9
9
12
9
11

О
41
39
36
30
29
29
23
23
22
19
17
12
11
9

М
48:9
29:16
37:16
26:22
28:22
26:23
17:14
21:23
21:33
13:20
13:28
13:31
11:22
12:36

В
6
6
6
4
4
2
2
2
2
1
0
0

Н
1
0
0
1
0
1
1
1
0
1
0
0

П
0
0
1
2
3
4
3
3
5
5
3
6

О
19
18
18
13
12
7
7
7
6
4
0
0

М
35:3
35:2
32:4
30:5
26:8
25:22
18:19
10:17
7:38
15:34
0:17
0:64

Тошкент гидрометеорология касб-ҳунар коллежи 
томонидан 2015 йилда Саидазимова (Шокирова) 
Фотима Алишер қизи номига берилган К № 4040163 
рақамли (тартиб рақами - 518) диплом ва иловаси 
йўқолганлиги сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Тошкент шаҳар Юнусобод туманидаги 246-сонли 
умумий ўрта таълим мактаби томонидан 2019 йилда 
Абдурахмонов Абдулазиз Хўжа Бахром ўғли
номига берилган UM № 0273408 рақамли шаҳодат-
нома йўқолганлиги сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Утерянные кадастровые документы на квартиру, 
расположенную по адресу: г. Ташкент, Алмазарский 
район, Себзор, квартал Ц 17/18, д. 4, кв. 99, выданные 
БТИ Алмазарского района г. Ташкента на имя Исмаи-
лова Рузмата Мадримовича, СЧИТАТЬ НЕДЕЙ-
СТВИТЕЛЬНЫМИ. 20-86




